

mais elles dépassaient encore de plus de 100.000 le nombre des décès.

Cinq ans plus tard, en 1886, il n'y a plus que 912.838 naissances et les décès s'élèvent 860.228.

En 1889, seulement 880 579 naissances : heureusement, le nombre des décès avait aussi baissé, 794.933.

En 1890, — l'*Officiel* de Jeudi 20 octobre constate un véritable désastre — naissances : 838 059 : décès 876.505. Le nombre des décès dépasse de trente-huit mille quatre cent quarante-six celui des naissances.

En dix ans, le nombre des naissances a diminué de cent mille et le nombre des décès a augmenté très sensiblement. Toutes les nations de l'Europe voient leur population augmenter, les unes avec une grande rapidité, comme l'Allemagne où elle atteint déjà *cinquante millions* ; en France, on constatait bien depuis plusieurs années une certaine diminution dans l'augmentation ; maintenant c'est une diminution absolue, et si la progression continue ce sera un véritable désastre.

C'est encore l'*Officiel* qui donne ces détails : Dans 60 départements, il y a eu en 1890, *plus de décès que de naissances* ; et dans 17 seulement, le nombre des naissances a dépassé celui des décès.

Parmi ces 17 se trouve la Vendée, le Pas-de-Calais, le Nord, les cinq départements de la Bretagne, le territoire de Belfort, l'Indre, la Corse. Or, ajoute *La Revue* que nous venons de citer, dans ses départements, la foi chrétienne et les pratiques religieuses sont restées en honneur. Preuve frappante de cette vérité : la religion est la gardienne de la morale, et par conséquent la condition-essentielle de prospérité et du développement d'un peuple.

LES TRAPPISTES AU CANADA

Notre-Dame du Lac des Deux-Montagnes.

(Suite)

Suivons maintenant pas-à-pas le travail auquel les Révérends Pères Trappistes se sont livrés, pour établir leur monastère et mettre ce terrain en culture.

En 1881, au moment où ils prirent possession de leur future demeure, il n'existait sur cette concession que quelques bâtiments d'exploitation, en très mauvais état, et un petit moulin, mû par un faible cours d'eau tributaire de l'Ottawa.